

## I COLOQUIO INTERNACIONAL “LOS EXTRANJEROS EN LA ESPAÑA MODERNA”

Entre los días 28 y 30 de noviembre de 2002 se ha celebrado en la Universidad de Málaga el I Coloquio Internacional “**Los Extranjeros en la España Moderna**”. A la convocatoria de esta reunión científica han acudido más de ciento cuarenta participantes y se han expuesto 96 comunicaciones. Estas cifras dan idea del interés que ha suscitado un Coloquio en que, por primera vez en España, se debatía de forma monográfica el papel que los extranjeros han jugado en el devenir histórico de nuestro país. Asimismo se ha pretendido poner de manifiesto los múltiples y mutuos intercambios socioculturales que se han producido con la presencia de extranjeros en España.

El Coloquio ha pretendido constituirse en un foro de intercambio científico interdisciplinario ya que por el tema se han interesado tanto los investigadores del ámbito propiamente humanístico –historiadores, demógrafos, historiadores del arte, filólogos- como los procedentes de las demás ciencias sociales –economistas, juristas, sociólogos y antropólogos-.

Aunque hasta ahora el tema no había sido objeto de una reunión científica monográfica, la investigación histórica sobre la presencia y actividades de los extranjeros en la España Moderna estaba ya consolidada. Por ello el **Coloquio** ha tenido un carácter internacional y se ha invitado de forma específica, como ponentes, a profesores extranjeros que han aportado sus propios puntos de vista acerca de las causas, la duración en el tiempo y los orígenes geográficos de los flujos migratorios hacia España a través de etapas históricas dilatadas.

Parece innecesario justificar la celebración del Coloquio en la Universidad de Málaga. En todo caso, cabe recordar que la ciudad ha sido, desde tiempo inmemorial sede de una numerosa colonia extranjera y, junto a la Baja Andalucía tan ligada al comercio americano, uno de los principales focos andaluces de atracción para las migraciones extranjeras de la Edad Moderna. Una investigación ya arraigada sobre estos temas y enriquecida con las aportaciones de los historiadores de la economía o por las de los historiadores demógrafos avalaba nuestra propuesta ante la comunidad universitaria y se reforzaba socialmente por la especial relación que la ciudad de Málaga sigue teniendo con las comunidades de extranjeros que tanto por razones científicas, de trabajo o de ocio siguen siendo una parte importante de la sociedad malagueña.

Los debates del Coloquio han servido también para poner de manifiesto cómo los problemas históricos tienen mucho en común con los procesos sociales del presente. En este sentido se hace innecesario recordar que se ha pretendido resaltar el papel que los intercambios humanos han tenido en el desarrollo histórico de las sociedades.

El Coloquio ha contado con el respaldo científico de los Grupos de Investigación “**Estudios Históricos Andaluces**” (HUM-415) dirigido por el Prof. García Montoro y “**Ciudad e Historia**” (HUM-511), dirigido por el Prof. Sanz Sampelayo. Asimismo ha contado con el apoyo del Dpto. de Historia moderna y Contemporánea de dicha Universidad y en especial con la colaboración del área de **Historia Moderna**.

Como no podía ser de otro modo, dado su relevante papel en el inicio y fijación de esta corriente historiográfica, la presidencia de honor del comité científico del Coloquio la ha ocupado el Dr. D. Antonio Domínguez Ortiz de la R. A. H. El comité científico propiamente dicho ha estado integrado por los profesores A. García-Baquero Gonzáles, US; M. Lobo Cabrera. ULGC; R. Franch Benavent, UV; J.F. Sanz Sampelayo, UMA; C. García Montoro, UMA; M. I. Pérez de Colosía Rodríguez UMA; S. L. Villas Tinoco, UMA y M. B. Villar García, UMA. Las tareas de organización recayeron sobre J. J. Bravo Caro, P. Pezzi Cristóbal, Pilar Ibáñez Worboys así como en las becarias y alumnos colaboradores del Área de Historia Moderna.

El llamamiento a los investigadores se concretó en tres grandes temas: 1.- La presencia de extranjeros en las distintas áreas peninsulares. 2.- Las actividades socio- profesionales de los extranjeros en España. 3.- Los intercambios políticos y culturales a través de los residentes extranjeros en España.

Para dar curso a los estudios de los participantes se ha contado con las ponencias de nueve eminentes especialistas. La conferencia inaugural, “*Los extranjeros en el tráfico con Indias. Entre la prohibición legal y la tolerancia funcional*” estuvo a cargo del Prof. Dr. D. A. García-Baquero González, US. Las demás ponencias atendieron a los temas propuestos para la reflexión de los comunicantes y las impartieron los siguientes profesores. Dr.D. Juan Sanz Sampelayo, UMA, “*Andalucía en el contexto migratorio de la Edad Moderna*”; Dra. Da. Ofelia Rey Castelao, USC, “*Los extranjeros en la España noroccidental durante la Edad Moderna*”; Dr. D. Ricardo Franch Benavent, UV, “*El papel de los extranjeros en las actividades artesanales y comerciales del Mediterráneo español*”; Dra. Da. Karin Schüller. U de Colonia, “*La imagen de los europeos occidentales en la historiografía española de los siglos XVI y XVII*”; Dr. D. Jean Pierre Amalric. U. de Toulouse, “*La emigración francesa en España durante el Antiguo Régimen*”; Dr. D. Juan Luis Castellanos Castellanos, UGR, “*Los extranjeros en el gobierno de la Monarquía Hispánica*”. Finalmente la conferencia de clausura “*Los extranjeros en Canarias*”.

*durante el Antiguo Régimen*” fue pronunciada por los profesores Dra. Da. Elisa Torres Santana y Dr. D. Manual Lobo Cabrera, ULPGC.

Las ponencias anteriores abrieron o cerraron las seis apretadas sesiones de trabajo

en que se expusieron las casi cien comunicaciones antes mencionadas. La 1ª Sesión, con 15 comunicantes inscritos, estuvo dedicada a *“Los Intercambios culturales entre España y Europa a través de los residentes extranjeros”*; actuó como moderadora y presidenta de mesa la Dra. Ofelia Rey Castelao. La 2ª Sesión dedicada a *“Andalucía en el contexto migratorio de la Edad Moderna*, contó con 17 comunicaciones y fue moderada por el Dr. Siro L. Villas Tinoco, UMA. La 3ª Sesión *“El papel de los Extranjeros en las actividades artesanales y comerciales del Mediterráneo Español”*, tuvo 25 comunicaciones y actuó como moderadora a la Dra. Isabel Pérez de Colosía, UMA. La 4ª Sesión, *“La imagen de España a través de los viajeros extranjeros”*, fue objeto de 14 comunicaciones y la moderó el Dr. D. Juan J. Bravo Caro, UMA. La 5ª Sesión *“Los extranjeros de la Monarquía Española”*, acaparó la atención de 19 comunicaciones y fue moderada por el Dr. D. Juan F. Sanz Sampelayo. Finalmente la 6ª Sesión, *“La emigración francesa en España durante el Antiguo Régimen”*, tuvo asimismo 19 comunicaciones y su moderador fue el Dr. D. Cristóbal García Montoro, UMA.

El balance que podemos hacer del Coloquio es muy satisfactorio dada la alta respuesta de los investigadores y la variedad y complejidad de los temas que han puesto de manifiesto las numerosas comunicaciones presentadas. La publicación de tan copioso corpus de trabajo e investigación en unas actas que pongan a disposición de los investigadores los resultados del I Coloquio Internacional **“Los Extranjeros en la España Moderna”** es una tarea en la que estamos comprometidos para que sean una realidad en el más corto plazo posible.

Mª Begoña Villar García, coordinadora del Coloquio.  
Málaga, diciembre de 2002.